

Hugo Córdova

Desde que se inició la transición, pocos dirigentes de la Concertación se han atrevido a realizar un cuestionamiento público de dicho proceso. Decir algo en contra o desear alguna crítica significaba exponerse a que sus pares los acusaran de desleales. Calificativo que, a partir del lunes 17, podría dirigirse al ex diputado **Camilo Escalona**, actual secretario general del PS, quien ese día lanzó su *Euro libro transición de los años*, crónica crítica y autentica. Ya que se especió que dirigentes de su partido lo presionaron, porque no les gustó que en medio de la campaña de primarias recordara las dudas que dictó la Concertación con sus propias promesas, dirigentes del PS desmintieron que hayan tratado de abortar la obra.

En 170 páginas, distribuidas en seis capítulos, el dirigente pasa revista a la transición desde el triunfo del No, en octubre de 1988, y en especial, al manejo realizado por los gobiernos de la Concertación en temas como los derechos humanos, las relaciones cívico-militares y la política de los consensos. Si bien sus cercanos afirman que fue cario en no acudir directamente a Aylwin y Frei, su pluma no fue complaciente con ciertas políticas adoptadas por éstos. Especialmente críticos, por ejemplo, son los párrafos que dedica a la forma en que se ahorcaron los conflictos con los militares y la posición que adoptó La Moneda en el caso Pinochet.

Inicialmente, no estaba en los planes del dirigente editar un libro referido a la transición. La idea le fue propuesta por los ejecutivos de la editorial LOM en noviembre pasado, cuando el personero llegó hasta las oficinas de la empresa con la intención de publi-

JOAQUÍN GARCÍA



Deuda oficialista

Aunque le entregó munición al PDC para acusar a los socialistas de desleales, nadie en el PS presionó a Escalona para evitar que publicara un libro crítico a la transición y a algunos manejos de Aylwin y Frei.

car una serie de relatos basados en su experiencia clandestina, proyecto que sigue pendiente. Después de analizar la propuesta, el ex diputado se abocó a trabajar en el tema a partir de la segunda semana de noviembre.

Antes que terminara 1998, era un secreto a voces en el PS que Escalona estaba escribiendo "algo", pero solo sus cercanos sabían del contenido de las primeras 50 páginas que a esa fecha tenía redactadas. A fines de febrero, ese número había aumentado a 130 y recién en marzo adosó las últimas 20 páginas, con las que el dirigente dio por culminada su misión.

Antes de entregar el texto a la editorial, Escalona entregó una copia a tres miembros de su tendencia dentro del PS: el diputado Sergio Aguiló y los dirigentes Gonzalo Marín y Osvaldo Andrade. Ni personeros del sector renovado ni cercanos a Ricardo Lagos tuvieron acceso al trato, sólo a versiones. Estas daban cuenta de las críticas que el ex diputado destinaba a los gobiernos de la Concertación, y no pocos consideraron que su publicación, en pleno período de campaña, podía afectar a Lagos y entregar al PDC munición para atacar a los socialistas y acusarlos de desleales. De hecho, al día siguiente del lanzamiento, Andrés Zaldívar fue el primero en disparar. Esto aseguró que "esa es es la materia de ser leal" con la administración de Frei y sólo demuestra "marquía" y no gobernabilidad.

En todo caso, no se hicieron gestiones para frenar la publicación de Euro, ni ante Escalona ni en la editorial. Es más, una semana antes del lanzamiento, los miembros de la comisión política acordaron suspender la reunión del lunes 17 y así coocurrir a la presentación del libro, realizada en los salones de la Biblioteca Nacional. En silencio, no son pocos los socia-

Deuda oficialista [artículo] Hugo Córdova.

Libros y documentos

AUTORÍA

Córdova, Hugo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Deuda oficialista [artículo] Hugo Córdova. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)